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醫管局表示，截至今年三月底，本港輪候器官
移植的人數超過2500人，其中單是等待腎臟的病
人便達2433人，但器官捐贈數量卻連年下降。威
爾斯醫院內科及藥物治療學系教授李錦滔指出，去
年只有80人完成器官移植，形容數字極不理想。

本地捐贈少患者或等半世紀
李錦滔表示，由2019年至去年，遺體捐贈每

年介乎42至57宗；現時情況下，患者可能需50至
60年都難等到合適的器官作移植。他指出，醫管局
一直希望增加器官來源，令更多病人受
惠。他又說，見到中央器官捐贈登記名冊
系統被人不正當擾亂，感到非常傷心，認
為可能會影響市民簽署器官捐贈的意欲。

醫管局器官移植專家代表團成員、瑪
麗醫院肝臟移植中心顧問醫生陳智仁引述
數字指出，2018至2022年間，香港有約70
名病人因輪候不到肝臟而死亡，13名病人
因等待太久、肝癌擴散而不適合做移植。

醫務衞生局近日表示，留意到互聯網
上有少數人歪曲器官捐贈的利他奉獻精

神，宣揚登記器官捐贈者應審視受惠者身份，甚至
呼籲他人取消器官捐贈登記。近五個月合共5785
宗取消器官捐贈登記的申請，當中超過50%即
2905宗的申請人根本從未登記。

香港與內地正在探討建立恆常器官移植互助機
制，即當兩地任何一方有器官捐出但在本地沒有合
適病人接受，便可跨境配對，讓兩地各自在沒有合
適受贈者的情況下善用器官。陳智仁昨日表示，與
廣東省初步了解後，雙方有共識，內地醫院一旦出
現無合適病人使用器官，會向香港通報，提供器官

的詳細資料，例如運送時間，器官缺血時間等，且
最終是否進行移植手術，仍是由前線醫護決定。

器官「南下」概率遠超「北上」
陳智仁說，內地器官捐贈已有三四十年歷史，

每年有逾1.7萬宗器官移植，屬於亞洲第一、全球第
二，建立了健全的器官捐獻及移植體系，並有嚴格法
例規管。內地已建立健全的器官捐獻及移植體系，系
統會利用大數據監察各醫院移植情況，如發現異樣，
將交由公安調查。他強調，兩地現時是討論互助機

制，內地與香港的器官捐贈名冊絕對是相互
獨立，不會合併使用或資料直通。

李家超昨日出席行政會議前會見傳媒
時表示，留意到取消器官捐贈數字有不尋
常情況，包括根查沒登記過，亦有很多涉
及重複取消。他稱器官捐贈是拯救人命的
重要機制，香港過往曾藉器官捐贈救回不
少寶貴生命， 「任何破壞系統的人士，我
們都應該嚴厲譴責，這簡直是令我們覺得
恥辱的行為。」 他表示，未來會推動與內
地合作，幫助更多香港患者。

行政長官李家超昨日表示，留意
到近期中央器官捐贈登記名冊的取消
登記數字出現不尋常情況。他嚴厲譴
責嘗試破壞器官捐贈系統的人，形容
其行為可疑可恥，已要求警方調查個
案有否違規違法。

醫院管理局表示，內地與香港有
大致相同的器官分配考慮因素，且內
地每年有超過1.7萬宗的器官移植，約
有1100宗不同器官未能成功配對的個
案，因此器官 「南下」 的概率遠大於
「北上」 ，有更大機會令合適的香港

病人受惠。

特首譴責：破壞器官捐贈行為可恥
已要求警方調查事件有否涉違法

大公報記者 邵穎

▶器官捐贈是大愛行為，圖為小芷希
早前因患擴張性心肌病變，嚴重心臟
衰竭，生命危在旦夕，獲內地捐出一
名腦死亡兒童的心臟，重獲新生。
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警方網罪科嚴肅跟進

▲李家超嚴厲譴責嘗試破壞器官捐贈
系統的人，已要求警方調查個案有否
違規違法。

協康會：一個遺體器官可救20人

▲醫管局舉辦 「器官捐贈與移植服務」 專題講
座，講解香港與內地就器官移植等的交流合作的
最新進展，並介紹香港現時的器官移植服務。

醫管局器官捐贈移植宗數及等候人數
由遺體捐贈

腎臟
肝臟
心臟
肺部
總數

*註：截至2023年3月31日的數字
資料來源：醫院管理局

2019年
42
23
8
7
80

2020年
55
27
10
8

100

2021年
57
33
8
14
112

2022年
45
17
11
7
80

2023年*
15
8
3
1
27

等候人數
2433
64
80
17

2594

【大公報訊】記者邵穎報道：器官
捐贈的價值是延續生命，而雖然本港不
斷宣傳推廣器官捐贈，近5至10年間的
移植數字仍然下跌。威爾斯醫院內科及
藥物治療學系教授李錦滔昨日表示，行
醫三、四十年，留意到近年港人在捐贈
器官及捐血的數量都有所減少，他強
調，愛心行為不應其他因素影響。

跨境器官捐贈在香港並非先河，就
全世界而言，美國、英國、德國、澳洲
等眾多國家亦都設有跨市、跨州，甚至
跨國的跨境互助機制。李錦滔稱，跨境
互助機制令更多病人可以受惠， 「冇聽
過佢哋話 『我係德國的，我（捐贈的器
官）係唔准去法國嘅喎』 ，點解我哋香
港人要諗呢樣嘢？」 他強調，器官捐贈
是不應受種族、年齡、性別、職業、社
會地位等因素影響，香港現時在考慮分
配時，不會考慮捐贈者或受捐者身份。

對於香港器官捐贈中央名冊登記出
現異常，取消登記情況大增的情況，李
錦滔說，市民有自主權選擇是否捐贈器
官，當局對此亦都表示尊重，但通過不
正當行為改變系統則令人遺憾，直言痛
心見到此種情況發生，不希望社會被謬
論誤導，而影響捐贈器官的愛心。

【大公報訊】記者龔學鳴、王亞毛報道：針對
取消登記中央器官捐贈登記名冊數字急升，近日多
個社交平台均出現有網民發帖呼籲取消 「器官捐贈
登記」 及造謠煽動不要捐血等，多名政界人士表
示，有關行為屬 「軟對抗」 ，或犯 「煽動意圖
罪」 ，呼籲政府盡快就假新聞及虛假消息立法。

亂港勢力「軟對抗」或需負刑責
警方昨日回覆《大公報》表示，警務處網絡

安全及科技罪案調查科正了解事件。若發現有任
何違法行為，警方必定會嚴肅跟進。根據香港現
行的法例，大部分針對現實世界用來防止罪行的
法例，均適用於互聯網世界。

行政會議成員湯家驊表示，有關行為屬 「軟
對抗」 ，有機會干犯《刑事罪行條例》，他形容

這些人意圖透過此手段引起社會注意。他說，修
例風波至今已時隔四年，但社會上仍有人對政府
心存不滿，他建議政府在房屋、青年政策方面多
做功夫。

造謠者或犯煽動意圖罪
民建聯立法會議員陳勇指出，事件中說明雖

然當前香港社會已經恢復安定，但仍有反中亂港
勢力賊心不死，企圖編造謠言擾亂正常社會秩
序；同時反映政府需要盡早出台法律打擊假新聞
及假消息。

民建聯立法會議員葛珮帆表示，有關虛假信
息 「可恥及冷血」 ，更可能危害到急需器官移植
或需要輸血的病人的生命安全。有需要盡快就假
新聞及虛假消息立法，打擊網上虛假資訊。

【大公報訊】記者王亞毛報道：近期中央器
官捐贈登記名冊出現大批不尋常的取消登記情況，
香港肝臟移植協康會會長黃龍輝向《大公報》表
示，作為一名肝臟移植康復者的他，個人感受是
非常失望而且不理解，他稱一個遺體的器官就有
可能救20個人，更是一種延續生命的精神。

捐贈是大愛不應受影響
「不討論政治問題和群體效應，單純講捐

獻，他們當初選擇捐贈時一定是想要救人的，那
麼現在取消是因為不打算繼續救人嗎？不管香港
人、內地人或外國人，都是一條人命，為何已經
選擇伸出援手又考慮這麼多？」 他表示，明白登
記器官捐贈是每個人的權利，亦表示尊重，但仍
希望市民簽捐贈卡後不要取消。

就肝臟方面來講，黃龍輝引述衞生署數據，
現有60多人正等候肝臟移植手術，而去年僅有十
幾宗肝臟捐贈，相信在需求上已經超出幾倍，
「而且通常很多患者真的等不起，病情隨時變

化，不知幾時就有突發急性腎衰竭的可能。既然
大家初衷是救人，就不要想太多，也希望大家都
能了解現在香港器官捐贈的情況很不理想，希望
社會氣氛恢復理性，以助人為本的心態去做。」

香港移植學會會長馬錦文對此表示擔心和關
注，她強調器官捐贈是大愛的表現，目的只想幫
助有需要的病人。對於本港與內地商討設立恆常
跨境器官移植互助機制，她稱業界都希望有更多
相關訊息，因兩地制度不同，相信不會一時三刻
便可以成事，因為即使在本港，兩間醫院安排病
人接受器官移植，都需要時間商討及考慮。

AI威脅來了？國泰事件對香港的啟示

龍眠山





一張五角大樓爆炸的假照片
昨日在網上瘋傳，導致美國股市
「閃崩」 10分鐘。事後查明，有關

照片由人工智能（AI）合成。今
次事件雖然很快結束，但足已讓
人領教AI及其製造假資訊的殺傷
力。特區政府及有關部門應從中
吸取經驗，及早綢繆應對之策。

AI發展得很快，也越來越聰
明，被形容為第四次工業革命，
影響深遠。科技是一柄雙刃劍，
既可以造福人類，破壞力也一樣
驚人，科學界為此感到擔憂，不
少名人早前呼籲暫停進一步發展
AI，其中一大憂慮就是製造假信
息。雖然說，謊言自古就有，電
訊詐騙更是愈演愈烈，但AI問世
後，其造謠的能力比傳統騙子不
知強大多少倍，其造成的傷害自
然也是倍數效應。

網絡上，已有大量AI生成的
照片、信息，令人真假莫辨，也
已有受害者。由於AI的能力是受
人訓練的，如果訓練者別有用
心，刻意製造假信息，那真是防

不勝防；也不能排除有國家機器
處心積慮利用AI打擊其競爭對
手，這是對國家安全的新的嚴重
威脅。

世 界 處 於 百 年 未 有 之 大 變
局，東升西降是大勢所趨，但這
個過程是緩慢曲折的。霸權國家
不甘心失去霸權，不願意平等對
待一切國家，必然用各種手段打
擊競爭者，拖慢其發展步伐，造
謠可謂成本最低而效果可觀的
「大殺傷力武器」 。在俄烏衝突

中，世界已經見識 「認知戰」 的
手段，這一手段也可能用在中國
身上。香港作為中國的國際金融
中心，扮演 「內通外聯」 的重要
角色，是反華勢力圍堵中國的其
中一個重要戰場，提防包括涉及
AI製造的假資訊，保障金融市場
和社會穩定，挑戰越來越大。

特區政府及有關部門只有充
分掌握人工智能發展態勢，加強
制度建設，同時做好科普宣傳工
作，才能立於不敗之
地。

國泰航空服務人員被指歧視講普通
話的乘客，在兩地激起巨大回響。國泰
兩日內三次道歉，並於昨晚將三名有關
人員解聘，其行政總裁在聲明中表示，
對於個別員工嚴重違反公司規章制度及
道德準則的行為持 「零容忍」 的態度，
決不姑息，並會從三個方面作出全面檢
討。國泰此次處理事件迅速，但最終效
果如何、會否真正得到改善，還有待觀
察。另一方面，整個香港社會要以此事
為鑒，真正提升整體的服務水平。

本月21日由成都飛往香港的國泰航
班上，有空中服務人員譏笑英語說得不
好的內地乘客，並以 「聽不懂人話」 來
取笑不懂粵語的乘客。航空公司的國際
化程度高，掌握多種語言是空服人員的
基本職業要求。既然有關航班的乘客大
多數為內地乘客，空服人員理應提供普
通話服務，而不是一味以英語溝通。從
網友提供的視頻來看，有關空服人員並
非聽不懂普通話，而是扮作 「聽不
懂」 ，服務惡劣，這是明顯的歧視，是
絕對不能接受的。

乘客付錢買票，票價中就包含了服
務。乘客是來享受服務的，而不是被無

視、被侮辱、被嘲弄的。一石激起千重
浪，今次事件勾起曾遭遇不禮貌對待的
乘客的痛苦回憶，引起強烈的共鳴。我
們不能簡單地認為這是 「網絡效應」 ，
而應從中看到問題的本質。

國泰以往曾出現過類似問題，但應
對時往往是走流程、作官式回應，處理
結果也是避重就輕。但此次處理果斷、
迅速，值得肯定，正如有媒體人所說
「香港和以往大不一樣了」 。然而，公
眾不願意看到只是拿個別基層服務人員
出來 「祭旗」 ，國泰更應該深刻反省，
刮骨療毒，全面審視服務流程、人員培
訓等相關制度。另一方面，國泰持續虧
損多年，特別是三年疫情期間，特區政
府投入數百億元公帑為國泰 「續命」 ，
從保障公眾利益的角度，特區政府不能
做 「旁觀者」 ，而是要扮演積極角色。

更重要的是，香港社會需要舉一反
三，審視各行各業內有沒有類似的問
題。事實上，香港全面復常之初，有內
地網紅專程來港體驗說普通話會有什麼
待遇，結果聲稱遭遇歧視；今年五一期
間，社交平台上也不乏類似 「吐槽」 。
可見其他服務業也是良莠不齊，需要反

思，切實端正服務意識，提高服務質
素。業界以及特區政府有關部門要從整
體及長遠角度着眼，找出行業存在的普
遍性問題，切切實實去解決。

在事件發生後，有位內地網絡大V
在談起感想時，舉了一個例子。他在澳
洲與家人去看急診時，當地醫生問他需
不需要中文服務，並專門強調說：你英
文很好，但這不是你的義務，是我們的
責任。 「這是我們的責任」 ，這簡單的
一句話，反映出了強烈的責任感，以及
高度的服務意識。一位醫生尚且如此，
更何況是空中服務人員？香港各界應從
中得到啟示。

需要指出的是，國泰代表不了香
港，有關空服人員更代表不了整個香港
服務業。在兩地交流的洪流中，這類惡
劣的事件是偶發的、局部的，不能一棍
打死所有人。客觀而言，普通話在香港
越來越受重視，內地遊客在香港獲得熱
心幫助的溫情故事更是數不勝數，所以
也要慎防別有用心者故意炒作事件，製
造兩地矛盾。香港社會引此事為戒，不
斷提升服務質素。 「用心待客」 ，香港
依然是 「好客之都」 ！


